



Rapport annuel 2018



Table des matières

Mot de la direction	3
Bioblitz 2018	4
Mois de la forêt Boucher	5
Plan directeur du parc de la Forêt-Boucher	8
L'équipe en 2018	9
Partenaires financiers	9

Mot de la direction



2018, une année d'action pour la Fondation forêt Boucher! Après un an de travail sur le plan directeur du parc de la Forêt-Boucher, avec la collaboration de citoyens et d'organismes de Gatineau, c'est avec beaucoup de fierté que nous avons remis les résultats de nos travaux et de nos réflexions à la Ville de Gatineau. Le document porte une vision forte pour la forêt Boucher, tant au niveau de sa conservation que de sa mise en valeur. Cette vision, c'est celle que la Fondation forêt Boucher souhaite partager avec toute la communauté dans les prochaines années, afin de créer un parc à l'image des ceux et celles qu'il desservira.

Cette année, nous avons réalisé le premier bioblitz depuis 2011. Grâce à l'aide de dizaines de bénévoles, nous avons recensé 401 espèces dans la forêt Boucher. En fait, grâce aux efforts de la Fondation en 2017 et 2018, nous sommes passés de 425 à 985 espèces officiellement répertoriées! Comme organisme qui a pour mission première la conservation, c'est une priorité de poursuivre nos efforts pour mieux comprendre le milieu naturel que nous tentons de protéger.

En 2018, nous avons également pris la décision de faire du Mois de la forêt Boucher un événement annuel. La deuxième édition a connu un grand succès auprès du public: 29 activités et pas moins de 2000 personnes touchées! Cet engouement du public démontre bien que la création du parc de la Forêt-Boucher et son animation répondront à une demande bien réelle de la communauté.

La Fondation forêt Boucher entrevoit aujourd'hui l'avenir avec beaucoup d'optimisme et nous savons que l'aventure ne fait que commencer! Merci de vous joindre à nous pour ce projet plus grand que nature!

A handwritten signature in black ink that reads "Marianne Strauss". The signature is fluid and cursive.

Marianne Strauss
Directrice générale

Bioblitz 2018

En 2018, la Fondation forêt Boucher a organisé le premier bioblitz depuis 2011. Le projet comportait trois volets : un volet scolaire durant la semaine précédant le bioblitz, un volet scientifique avec le recensement des espèces à l'aide d'experts bénévoles et un volet grand public le jour de l'événement afin de sensibiliser les citoyens à l'importance de protéger la biodiversité de la forêt Boucher. 401 espèces animales et floristiques ont été recensées grâce à la participation de 20 scientifiques bénévoles lors de la journée du 16 juin 2018.

Grâce à la collaboration de l'organisme Écolo-Nature, six groupes de 6^e année de l'école primaire de la Forêt, totalisant 160 élèves et leurs enseignantes, ont découvert la forêt Boucher et l'importance d'un projet tel que le bioblitz pour la protection de ce milieu naturel. Finalement, plus de 100 personnes, principalement des jeunes familles, ont participé aux activités grand public de la journée du 16 juin., soit des kiosques d'information et des ateliers sur des thématiques liées à la forêt. Écolo-Nature a organisé des randonnées familiales dans la forêt avec des animations sur la biodiversité et des randonnées d'interprétation pour adultes ont été animées par le biologiste Carl Savignac et par le président de la Fondation, Adrian Corbo.



Mois de la forêt Boucher

En septembre 2018, la Fondation forêt Boucher a organisé la 2^{ième} édition du Mois de la forêt Boucher, un mois complet d'activités gratuites pour le grand public qui a pour objectif de faire découvrir cet espace vert aux citoyens et citoyennes. En tout, ce sont environ 2000 personnes qui ont participé aux 29 activités organisées tout au long du mois.

Lancement du Mois de la forêt Boucher

Le Mois de la forêt Boucher a été officiellement lancé le 14 août en présence du député de Pontiac et ministre des Transports du Québec, André Fortin, de la députée de Hull, Maryse Gaudreault, des conseillers municipaux d'Aylmer Audrey Bureau, Gilles Chagnon, Mike Duggan et Maude Marquis-Bissonnette ainsi que de 6 candidates et candidats aux élections provinciales 2018. Suite à une conférence de presse, les élus et les représentants des médias ont été invités à prendre part à une randonnée de plus d'une heure dans la forêt, animée par Ariann Bouchard, vice-présidente de la Fondation.



Photo: Marc Béclair

Mois de la forêt Boucher

Activités grand public

Tout au long du mois de septembre, des sessions de yoga en forêt, des ateliers d'initiation à la course en sentier, des ateliers d'orientation en forêt, les contes illuminés de la forêt Boucher et des randonnées d'interprétation suivies d'ateliers d'initiation au dessin botanique ont permis à Gatinois et Gatinoises de découvrir, ou de redécouvrir, la forêt Boucher à travers la pratique d'activités éducatives et divertissantes. Une corvée d'arrachage de nerprun a été organisée avec les scouts d'Aylmer et les cadets de Hull, avec un total de 80 participants accompagnés d'experts en éradication du nerprun. Trois marches exploratoires organisées avec le Collège Nouvelles-Frontières, l'Association des résidents des Jardins-Lavigne et avec des passionnés de vélo de montagne ont permis de recueillir des idées pour l'aménagement du futur parc de la Forêt-Boucher.

Le Mois de la forêt Boucher s'est terminé avec une grande conférence de l'environnementaliste Laure Waridel, co-présidente d'honneur du Mois de la forêt Boucher. La conférence, qui s'est tenue à l'Université du Québec en Outaouais, a réuni près de 150 personnes.



Photo: Richard Perron

Mois de la forêt Boucher

Fête de la forêt Boucher

La huitième édition de la Fête de la forêt Boucher s'est tenue le 15 septembre sous un soleil radieux et en présence de plus de 800 participants. Deux randonnées ont été organisées par le Club des ornithologues de l'Outaouais et les Mycologues amateurs de l'Outaouais. Pas moins de onze organismes et entreprises de la région ont également animé des kiosques, afin que les participants à la fête puissent en apprendre davantage sur les oiseaux de la forêt Boucher, la rivière des Outaouais, le patrimoine d'Aylmer, l'agriculture biologique et bien plus encore. De l'animation pour les enfants et un BBQ gratuit ont également permis aux familles de s'amuser pour la bonne cause!



Plan directeur du parc de la Forêt-Boucher

Dans le cadre de l'entente de partenariat signée avec la Ville de Gatineau en 2017, la Fondation forêt Boucher a reçu le mandat d'élaborer une proposition de plan directeur pour le futur parc de la Forêt-Boucher. À cet effet, la Fondation a réuni un comité de travail composé d'experts et d'utilisateurs bénévoles pour l'accompagner dans l'élaboration du contenu du plan directeur, notamment au niveau de la protection et de la mise en valeur de la forêt Boucher.

En mai 2018, la Fondation forêt Boucher a complété le processus d'élaboration du plan directeur du parc de la Forêt-Boucher et l'a officiellement déposé à la Ville de Gatineau. La Fondation a déposé en même temps une proposition de partenariat à la Ville de Gatineau en vue de la gestion du parc. Suite au dépôt de la proposition, des pourparlers ont été entamés entre l'administration municipale et la Fondation afin d'en arriver à une entente qui sera une étape historique pour la forêt Boucher!



L'équipe en 2018

Adrian Corbo, président
Ariann Bouchard, vice-présidente
Joëlle Ritchie, trésorière
Stéphane Wojciechowski, secrétaire
Véronic Boyer, administratrice
Denis Groulx, administrateur
Chantalle Lambert, administratrice
Nathalie Magnan, administratrice
Maurice Thibaudeau, administrateur
Lyne-Marie Tremblay, administratrice

Marianne Strauss, directrice générale
Arianne Lacelle, agente de projet (emploi d'été)



Partenaires financiers

Ville de Gatineau
Fondation TD des Amis de l'environnement
Lafarge Canada Inc.
Conseil régional de l'environnement et du
développement durable de l'Outaouais (CREDDO)
Fondation de la faune du Québec
Emploi et Développement social Canada
Caisse Desjardins Hull-Aylmer
Pôle d'économie sociale de l'Outaouais
Pharmacie Brunet
Énergie Brookfield
Partenaires du secteur Aylmer
Métro Kelly Aylmer
Gazifère

André Fortin, député de Pontiac
Greg Fergus, député de Hull-Aylmer

Les conseillers municipaux:
Audrey Bureau
Gilles Chagnon
Mike Duggan
Maude Marquis-Bissonnette
Jocelyn Blondin
Isabelle N. Miron
Louise Boudrias
Renée Amyot



C.P. 25, PDF Aylmer

Gatineau, Québec, J9H 5E4

T. 819-918-0595

C. ffb@fondationforetboucher.ca

www.fondationforetboucher.ca